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■■小演員和白天鵝藝術學小演員和白天鵝藝術學
校的老師合影校的老師合影。。 張勇張勇 攝攝

芭蕾舞演員、青島白天鵝藝術學校校長王瑛
香港文匯報訊（記者 許桂麗、王宇軒，實習記者張小茜青島報道）2013年，芭蕾

舞童話劇《十二個月》在青島大劇院上演。150多名4至17歲的孩子登上舞台翩翩起

舞，優雅的舞姿與孩子的童真童趣完美結合，為觀眾帶來了一場非凡的視覺盛宴。但舞

者背後的辛苦與付出，卻鮮為人知……

演出結束後，觀眾掌聲經久不息。「我們演出成功
了！」小舞蹈演員激動的抱「媽媽」留下了眼

淚。這些小演員來自青島白天鵝藝術學校，而他們共
同的「媽媽」就是學校校長、芭蕾舞演員王瑛。看
簇擁在身邊的孩子，王瑛笑說：「忙了一年，今天
終於實現了畢生的夢想，有一種很釋然的感覺」。
《十二個月》是中國首部兒童芭蕾舞童話劇，這部
劇由日本著名舞蹈教育家籐田彰彥原創，由王瑛等人
進行了二次創作。為了這次演出，王瑛指導小舞蹈演
員排練了近九個月時間。如今57歲的王瑛已經跳了四
十多年舞，芭蕾賦予了她優雅的氣質與年輕的心態，
也給予了她人生的追求與夢想。

13歲練舞16載辦學生涯
王瑛目前是中國舞蹈家協會會員，中外舞蹈家協會
副秘書長，青島白天鵝藝術學校校長。她13歲開始練
舞，對舞蹈的熱愛和天賦與生俱來。王瑛也是青島歌
舞劇院的主要演員，曾主演過多部舞劇、獨舞、雙人
舞，創作過多個優秀少兒芭蕾舞作品。1994年，王瑛
赴北京舞蹈學院深造，並獲得北京舞蹈學院芭蕾舞考
級高級別教師資格證書。
1998年，王瑛在當時教委幫助下，創辦了自己的芭蕾

舞學校。九十年代中國私立教育還不發達，王瑛創辦了
青島市第一家專門教授芭蕾舞的學校，如今學校已經走
過了16個春秋，青島的學校也由一處增加為三處。

排演一場舞台劇是最大夢想
「自從創辦學校以來，排一場芭蕾舞劇就一直是我
的夢想。現在建校15周年，夢想終於成為了現實。」
王瑛微笑說。這次排演《十二個月》，王瑛遇到了
不少挫折和困難。「剛開始招收舞蹈演員時，報名的
人數非常少。」
那段時間是王瑛最難的時候，但王瑛對自己說：

「如果放棄這場舞劇，以後一定會後悔，我要堅持到
底！」就這樣王瑛繼續堅持反覆和學生、家長溝通，
一個星期之後，報名的人開始多了起來。也許是皇天
不負有心人吧。」王瑛感慨地說道。

王瑛招募的舞蹈演員最小僅3歲半，最大也只有17歲
左右，排練過程中顯然需要老師付出更多的心血。經過
近9個月的努力，終於將《十二個月》完美地展現在觀
眾面前。

學生都叫我「媽媽」
王瑛的手機裡至今保留許多學生發給她的短信，

短信中對她的稱呼是「媽媽」。王瑛說，她把所有的
學生都看作是自己的孩子，「有的孩子甚至把不願和
媽媽說的心事都告訴我，這是我最欣慰和驕傲的地
方。」說起這些，王瑛的眼中閃爍淚光。
王瑛的學校先後培訓了近萬名學員，其中有近百人

考入北京舞蹈學院、上海戲劇學院、中央芭蕾舞團等
高等藝術學校繼續深造，可以說，學生延續了王瑛的
藝術生命。每次看到學生學有所成，王瑛的成就感就
會油然而生。而如果有學生天賦異稟又十分刻苦，卻
沒能走上藝術之路，王瑛則會非常失落。「記得有一
個非常優秀的學生，我曾資助她去韓國參加比賽，但
因為家庭狀況不好，父母不願讓她繼續深造。當時我
反覆勸說家長，告訴他們孩子是難得的好苗子，可還
是徒勞。」說起這件事，王瑛至今仍為這名學生遺憾
不已。
既做慈母既做慈母，，亦為嚴父亦為嚴父。。王瑛生活中十分關心學生王瑛生活中十分關心學生，，
但上起課來卻容不得絲毫馬虎但上起課來卻容不得絲毫馬虎。「。「學芭蕾一定要吃學芭蕾一定要吃
苦苦，，現在我的學生幾乎全部都練舞練到雙腳破皮現在我的學生幾乎全部都練舞練到雙腳破皮，，但但
是我告訴他們要用科學的方法堅持下去是我告訴他們要用科學的方法堅持下去。」。」

足尖上的藝術人生足尖上的藝術人生
■王瑛校長接受
採訪。 張小茜 攝

■■全體舞蹈演員登上舞台謝幕全體舞蹈演員登上舞台謝幕。。張勇張勇 攝攝

「「很多人把開辦私立學校當做是賺錢的手很多人把開辦私立學校當做是賺錢的手
段段，，而我把它看成我實現理想的方而我把它看成我實現理想的方
式式。」。」王瑛說王瑛說，，這幾年藝術這幾年藝術
培訓越來越培訓越來越
氾濫氾濫，，商業商業
性也越來越性也越來越
強強，，但她一直但她一直
秉承一個理念秉承一個理念：：讓讓
學生感受芭蕾的藝術學生感受芭蕾的藝術
魅力魅力，，讓學生通過芭讓學生通過芭
蕾看到更廣闊的藝術天蕾看到更廣闊的藝術天
空空。「。「任何人都要對現任何人都要對現
實做出一定的妥協實做出一定的妥協。。我的我的
目標是做純粹的芭蕾目標是做純粹的芭蕾，，在和在和
環境環境、、現實的妥協中現實的妥協中，，我只我只
能說自己做到了中等的程度能說自己做到了中等的程度。。
但如果我僅設定一個平庸的目標但如果我僅設定一個平庸的目標，，恐怕我的恐怕我的
學校會一無是處學校會一無是處。」。」王瑛坦然說道王瑛坦然說道。。
王瑛赴北京舞蹈學院學習期間結識了著名王瑛赴北京舞蹈學院學習期間結識了著名

教授曲皓教授曲皓。。曲皓女士今年已曲皓女士今年已8585歲高齡歲高齡，，依然依然
每日行程滿滿每日行程滿滿，，為中國芭蕾舞事業的發展奔為中國芭蕾舞事業的發展奔
走走。。曲皓是中國芭蕾舞考試的創始人之一曲皓是中國芭蕾舞考試的創始人之一，，
希望通過這種方式讓芭蕾這種高雅藝術走進希望通過這種方式讓芭蕾這種高雅藝術走進
人們的生活人們的生活，，讓更多的孩子接觸芭蕾讓更多的孩子接觸芭蕾。。王瑛王瑛
視曲皓為恩師和榜樣視曲皓為恩師和榜樣，「，「我現在就是在做老我現在就是在做老
前輩的二代推廣工作前輩的二代推廣工作。。芭蕾舞能培養一個人芭蕾舞能培養一個人
的氣質的氣質、、性格性格，，提升人際交往能力提升人際交往能力，，它不是它不是
歐洲國家的專利歐洲國家的專利，，通過芭蕾舞培訓通過芭蕾舞培訓，，我將讓我將讓
更多中國孩子感受芭蕾舞的美更多中國孩子感受芭蕾舞的美。」。」
「「舞蹈是一門雖無聲但世界通用的語言舞蹈是一門雖無聲但世界通用的語言，，
我希望中國越來越多的芭蕾舞者能走向世我希望中國越來越多的芭蕾舞者能走向世
界界，，讓世界領略中國芭蕾舞者的魅力讓世界領略中國芭蕾舞者的魅力。」。」王王
瑛笑瑛笑對記者說對記者說。。
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車撞「總統府」司機被索償77萬
香港文匯報訊 台灣「總統

府」1月遭貨車衝撞，「總統
府」發言人李佳霏昨日說，當局
已對涉案貨車司機張德正提出起
訴，並將附帶提出民事求償。目
前，有關修復費用已超過300萬
元（新台幣，下同，約77萬港
元）。
貨車司機張德正在1月25日清
晨衝撞「總統府」大門，李佳霏
表示，「總統府」員工已於2月5
日前往警局製作筆錄。
當局已委任律師向警方遞狀，

就張德正將府前廣場的欄杆、地
柱、介壽門的防彈玻璃門等撞毀，控告他涉嫌毀損器物
罪，警方已將告訴狀移送檢方偵處。
李佳霏說，當局會在這個案子送到法院審理後，附帶

提出民事求償。截至目前為止，修復費用已超過300萬
元，後續可能還需要其他費用。

台北工地驚見炸彈
軍方鏟土機移除

香港文匯報訊 台北巿信義區世貿二館原址工地昨日
挖出未爆大炸彈，引起一陣恐慌，警消人員立即封鎖現
場，軍方並派員利用鏟土機將未爆彈抬起運走，過程順
利未釀災害。
台灣中央社報道稱，據警方了解，在信義區松連路
101大樓旁、即世貿二館原址，建築工人昨日早上約8時
於地下8公尺處發現一顆疑似軍用未爆大炸彈，於是立
即報案。消防及警方接報即時封鎖現場，並通知軍方未
爆彈處理小組進行拆除工作。
軍方到場後，先派員檢視彈體及編號，隨後依照未爆

彈處理標準程序，全副武裝開動鏟土機將炸彈運離現
場。軍方初步研判，可能是第二次世界大戰美軍遺留的
550磅未爆彈，已將其移至暫存庫房存放，再查證了解
來源。

陸生可在台當研究助理
教授籲多開放產學合作實習吸引優秀生

連馬客輪10月開通
香港文匯報訊（記者 翁舒昕、蘇榕蓉 福州

報道）福州連江黃岐至台灣馬祖海上航線預計
今年10月正式開通，港口設施等均在準備中。
不過業者憂心新闢航線客流依舊不足。福州

馬尾至台灣馬祖「小三通」航線因業務量萎
縮，年前幾近停運。運營該條航線的台灣業者
馬祖大和船業股份有限公司負責人曾林官告訴
記者，去年一年載客量僅為2萬多人次。他表
示，「兩馬」航線剛開通時，最高載客量可為
每月9萬人次。「現在僅能維持每日1個往返航
次的頻率，都是虧損運營。」他同時亦指出，
除了過年期間乘客比較多，其餘時間每趟只有
10幾個人。

謝長廷：選黨魁會頭破血流
香港文匯報訊 表態參選民進黨
主席的謝長廷昨日表示，任何要選
「總統」的人，應該要保護起來，
但參選民進黨主席會頭破血流。
據台灣中央社報道，謝長廷春節
前宣布參選民進黨主席，民進黨主
席蘇貞昌日前也透露出參選連任的
氛圍，前民進黨主席蔡英文方面，
則仍在評估中。
謝長廷下午與媒體茶敘時說，過
年後曾與蔡英文碰面，兩人就台灣

與民進黨發展長談，對於民進黨能
量流失，以及第三勢力打算組黨等
問題，看法一致。
謝長廷說，由於兩人看法一致，

推論蔡英文應會參選黨主席，不過
蔡英文近日來說要給現任主席一點
餘地與空間，因此應不會太早宣布
參選。
他說，蔡英文的人生規劃就是要

選2016年「總統」，這樣的人才應
該要被保護起來，不要在黨內打得

頭破血流後，再去決賽。謝長廷
說，黨主席選舉會衝突、比較粗
魯，應該不要讓蔡英文來，「我來
就可以」。
謝長廷也暢談黨主席理念，他提

出3項改革主張：一、黨本身的提
升，加入審議式民主，由黨公職定
期向選民報告政策；二、透過「國
是會議」，完成中央政府體制及結
構改造；三、兩岸方面擬定明確可
行政策，兩岸可繁榮和平發展。

香港文匯報訊 台灣當局針對大陸學生實施的「三限六不」政策

最近部分鬆綁。原本陸生不能打工，但台灣教育部門最近發布解

釋令，從寬認定，如果為課程、論文研究的一部分，或是畢業條

件、所有學生一體適用，陸生就能擔任研究或教學助理，且可領

鐘點費，即起實施；至於校外打工仍然禁止。消息一出，在台陸

生大呼「總算人性化」，有台灣學者呼籲多開放陸生參與產學合

作實習，以吸引優秀陸生來台。

據台灣媒體報道，「教育部次長」
陳德華舉例，若某校博士班要求

所有博士生都要當研究助理，並視此為
寫論文及畢業的必要條件，陸生就可擔
任助理，且可比照其他博士生領鐘點費
或助理費。

計劃開放「考證不考照」
「教育部」高教司副司長馬湘萍表

示，研究生、尤其博士生擔任指導教授
的研究助理，是重要且必要的歷練，若
獨排除陸生，會影響其受教完整性。
台灣當局於2011年開放大陸學生赴

台，訂定「三限六不」的政策，包括限
制採認學歷校數、領域及招生總量；及
不加分、不影響島內招生名額、不給獎
學金、不能打工、不能考照、畢業後不
能留台就業。
「教育部」也已協調勞委會，開放陸

生「考證不考照」，即可以報考技術士

技能檢定，但只取得能力證明，無法拿
到開業執照、不能在台執業。

陸生：應從防堵改為吸引
對於「三限六不」政策部分鬆綁，在

台陸生大呼「總算人性化」，也有台灣
教授呼籲多開放陸生參與產學合作實
習，以吸引優秀陸生來台。
陸生聯誼會北區聯絡人王欽表示，

若陸生在台的教育權和工作權無法得
到根本保證，這些工作都是治標不治
本，容易在特定政治壓力下再出現調
整。只有改變心態，「從防堵改為吸
引與激勵」，才能達到廣納人才的目
標。
經常指導陸生的台灣「中國醫藥大

學」通識教育中心項目助理教授李允
中、及淡江大學「中國大陸研究所」副
教授楊景堯，都建議提供陸生更多擔任
助理及企業實習機會。李允中認為，陸

生來台是希望得到「台灣經驗」，重點
在「參與」，而不是圖當學校研究助
理、每月幾千元的收入。
李允中表示，研究助理職缺有限，現

在各校都加強「產學合作」，若陸生能
到合作企業實習，才有吸引力。若擔心
核心技術「被學」，只要加強管理就
好。

■張德正上月駕貨車
衝撞「總統府」。

資料圖片

■「三限六不」政策部分鬆綁，在台陸生大呼「總算人性化」。圖為大陸學生出
席台灣當局舉辦的活動。 網上圖片

■軍方人員正在移除未爆的炸彈。 中央社


